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Размещение коммерческой 
рекламы и объявлений 

в газете «ВЕСТИ»:

Флот пяти стран

НА СТАЛИНГРАД!
Патриотический дух Севастополя  
ощущают не только в России

Р е к л а м а

стр.2

Командование военно-морским (корабель-
ным) соединением стран Черноморского ре-
гиона Blaсkseafor перешло украинской сторо-
не. 17 августа передача была формализована 
во время соответствующей церемонии. 

Церемония состоялась при участии делегаций 
командующих военно-морскими силами стран Чер-
номорского региона, командиров и экипажей траль-
щика «Прибой» (ВМС Болгарии), ракетного корабля 
на воздушной подушке «Бора» (Черноморский флот 
Российской Федерации), корвета «Еустатиу Себас-
тиан» (ВМС Румынии), фрегата УРО «Тургутреис» 
(ВМС Турции) и корабля управления «Славутич» 
(ВМС ВС Украины). 

Командующий ВМС Украины вице-адмирал 
Юрий Ильин во время выступления на церемонии 
(вся церемония проходила на английском языке) от-
метил, что для национального флота является чес-
тью в третий раз со времени подписания Соглаше-
ния Blaсkseafor принимать на себя командование 
оперативным соединением кораблей. По его сло-
вам, благодаря Blaсkseafor флоты стран Черномор-
ского региона существенно усилили сотрудничест-
во.

— Мероприятия, которые проводятся тактичес-
кой группой кораблей Blaсkseafor, являются также 
основой для развития сотрудничества между стра-
нами Черноморского бассейна и обеспечения реги-
ональной безопасности, — отметил командующий. 

Кроме того, по мнению Ильина, мероприятия в 
рамках Blaсkseafor дают возможность подготовить 
экипажи кораблей в том числе к выполнению спе-
цифических заданий, таких, как борьба с пиратс-
твом на море, незаконными перевозками, контра-
бандой и тому подобное.

Церемония передачи командования включа-
ла в себя также вручение палаша от «старого» ко-
мандира соединения капитана 1 ранга Хакана Гю-
неша «новому» командиру капитану ранга Андрею 
Тарасову, подписи в Книге передачи командова-
ния, спуск флага Blaсkseafor на турецком корабле и 
подъем флага Blaсkseafor на украинском корабле.

В Книге передачи командования также поста-
вили свои подписи командующие ВМС стран Черно-
морского региона.

Командование Blaсkseafor Военно-Морским Си-
лам Украины передано на период с августа 2013 
года по август 2014-го. Августовская же активация 
продлится до 3 сентября. 

20 августа корабли Черноморской военно-мор-
ской группы оперативного взаимодействия (ЧВМГ 
ОВ) «Блэксифор» завершили предпоходовую под-
готовку, и после проверки системы связи «компью-
тер — компьютер» FORESC вышли из Севастополя 
для решения задач в море.

Российскую Федерацию в составе ЧВМГ в ходе 
летней активации впервые представляет ракетный 
корабль на воздушной подушке (РКВП) «Бора» под ко-
мандованием капитана 2 ранга Валерия Транковского, 
а флагманом соединения является корабль управле-
ния Военно-Морских Сил Вооруженных Сил Украины. 

Корабли пяти стран будут действовать в море 
до 23 августа, когда совершат заход в российский 
порт Новороссийск.

Наш корр.

Подпишись  
на газету «Вести»  

в любом отделении 
почтовой связи!

Подписной индекс 
9 1 4 0 3 .

Стоимость подписки 
на полугодие —

15,45 грн.
(в стоимость включена услуга почты по приему подписки)

Blaсkseafor передали 
под командование 
Украины

ПЕРВЫЙ РАЗ 
В ПЕРВЫЙ КЛАСС:
В ШКОЛАХ ВСЕ ПО-НОВОМУ стр. 3
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События
КОРОТКО

На гала-концерте 
«Балаклавских каникул» 
зрители провожали  
бардов стоя

В субботу, 10 августа, в Севастополе 
завершился традиционный фестиваль 
авторской песни «Балаклавские кани-
кулы». На трехчасовом гала-концерте 
было множество сюрпризов для зрите-
лей и самих бардов.

Более тридцати участников фестиваля вы-
ступили в гала-концерте на площадке перед 
Украинским культурно-информационным цен-
тром в Камышовой бухте. Концерт шел более 
трех часов без перерыва, хотя бардам разреша-
лось спеть по одной песне, правда, кое-кому в 
виде исключения разрешили спеть и по две.

Никому не хотелось, чтобы фестиваль так 
быстро заканчивался, каждый из исполнителей 
приготовил на этот прощальный вечер свои са-
мые гениальные песни. Одни пели про войну, по-
тому что у Севастополя героическое прошлое, 
другие — про любовь и самых красивых женщин, 
которые живут в городе у моря, третьи — про 
единство всех славян, четвертые — про море и 
военно-морской флот.

В завершение концерта все участники фес-
тиваля вышли на сцену и исполнили песню «Про-
щай, любимый город». Зрители аплодировали 
стоя, кричали «Браво!» и еще долго не хотели 
расходиться.

Президент фестиваля Андрей Соболев по-
обещал, что в течение всего года на разных пло-
щадках Севастополя будут проходить неболь-
шие мероприятия, связанные с «Балаклавскими 
каникулами».

«Фестиваль будет продолжаться!» — пообе-
щал он.

Русский классический балет 
в Севастополе

7 сентября в Севастополе состоится ба-
летная программа «Звёзды Санкт-Петер-
бургского балета». Зрителям будет по-
казан русский классический Гранд Балет 
С. Прокофьева «Ромео и Джульетта».

В этой версии великого драматического про-
изведения красочный и эмоциональный актерс-
кий ансамбль оттеняет и подчеркивает чувства 
и поступки главных героев. Сольные партии че-
редуются с ансамблевыми, с новой силой воспы-
лает страсть меж шекспировскими героями, но 
трагедия будет всё так же неотвратима.

Билеты стоят от 70 до 170 гривен. Балет при-
мет сцена Севастопольского Матросского клуба 
(площадь Ушакова, 1). Начало в 19.00. Телефон: 
050 059 20 09. 

В Севастополе всё больше 
украинских туристов

По словам директора Национального му-
зея героической обороны и освобожде-
ния Севастополя Александра Рудомето-
ва, на музейных объектах Севастополя 
становится всё больше украинских ту-
ристов. 

Руководитель поясняет, что посещаемость 
туристами объектов Национального музея ос-
таётся примерно на прошлогоднем уровне, с не-
значительным приростом, но российских турис-
тов стало меньше.

Александр Рудомётов не стал комментиро-
вать тенденцию роста доли украинских туристов. 
Он рассказал, что люди, приезжающие в Севас-
тополь лишь на один день, оказываются перед 
сложным выбором — куда пойти, потому что в 
течение дня они не успевают посмотреть всё. 
Ведь гостей города обслуживают не только Му-
зей Черноморского флота, Панорама и Диорама, 
но также музеи на Михайловской батарее, 35-й 
батарее, в Балаклаве.

На протяжении трех дней в 
Севастополе длилось Байк-
шоу. За это время на нем по-
бывали около 20000 жителей 
и гостей города. 20 августа 

на площади Нахимова состоялась це-
ремония передачи символических по-
дарков городу-герою Волгограду.

 20 августа утром город 
ждал байкеров, чтобы тор-
жественно проводить их в 
Волгоград, на мероприятия, 
посвящённые началу 70-ле-
тия Сталинградской битвы.

После возложения цве-
тов к Вечному огню состоял-
ся митинг. Его открыл пред-
седатель СГГА. «Сегодня мы 
с особой гордостью передаём 
эстафету памяти, бессмерт-
ного героизма славянского 
народа от города-героя Се-
вастополя городу-герою Вол-
гограду, — сказал Владимир 
Яцуба. 

 — Именно от героическо-
го Сталинграда началось по-
бедоносное шествие советс-
ких солдат до самого Берлина. 
Как и прежде, мы — братья-
славяне — встанем вместе в 
почётном строю, чтобы отме-
тить годовщину самой гран-
диозной битвы ХХ столетия с 
фашизмом ради нашего свет-
лого будущего.

Мы доверяем нашим рус-
ским мотоциклистам завет-
ный дар Севастополя — кап-
сулу с землёй с 35-й береговой 

батареи и четыре иконы, ос-
вящённые в колыбели пра-
вославия — Херсонесе. Это 
знаковые реликвии. Земля 
воссоединит души моряков-
черноморцев и героев дома 
Павлова, а иконы усилят ду-
ховное родство Волгограда и 
Херсонеса. Пусть война оста-

нется только в нашей памяти 
и на страницах истории. 

Патриотический дух Се-
вастополя ощущают не толь-
ко в России. Волгоград, Киев, 
Москва, Беларусь, Сербия, 
Германия, Австрия — везде 
благодаря этому проекту про-
шла слава о самом героичес-

ком городе на земле — Севас-
тополе. Сюда через тысячи 
километров на грандиозный 
праздник патриотизма стре-
мятся тысячи людей.

Мотоциклисты покидали 
площадь Нахимова под слова 
исполняемой Ансамблем пес-
ни и пляски Черноморского 
флота Российской Федерации 
песни: «С нами время новой 
Руси!». Их ждали в Волгогра-
де. 

Отдельно на праздничные 
мероприятия в Волгоград от-
правилась делегация ветера-
нов нашего города.

Патриотический дух Севастополя 
ощущают не только в России

23 августа в рамках Междуна-
родного патриотического байк-шоу 
«Сталинград» в Волгограде состоит-
ся торжественное открытие фонтана 
«Детский хоровод» символа непоко-
ренного Сталинграда. 

До войны фонтан находился на При-
вокзальной площади. Во время страшной 
фашистской бомбардировки летом 42-го 
года он был поврежден, а после, уже в 
мирное время, демонтирован властями. 
Воссоздать точную копию объекта и пере-
дать его в дар жителям города-героя пред-
ложил знаменитый лидер клуба «Ночные 
волки» Александр Залдостанов (Хирург) 
— идея реализована в рамках проведения 
в Волгоградском регионе Международно-
го патриотического байк-шоу.

Инициаторы проекта взяли на себя 
все расходы и передали скульптурную 
композицию в дар волгоградцам как 
знак особого уважения и преклонения 

перед подвигом защитников и мирных 
жителей легендарного города-героя. 

Сталинградский фонтан «Детский 
хоровод» (еще его называли «Барма-
лей», «Крокодил», «Дети», «Дети и кро-
кодил», «Танцующие дети») — типовой 
фонтан. Аналогичные скульптуры были и 
в других городах. 

Возвращение символа довоенного 
Сталинграда важно для укрепления свя-
зи поколений, сохранения памяти о про-
шлом героического города.

Снимок сделан 23 августа 1942 
г. сразу после воздушного налёта 

фашистской авиации.

Фонтан «Счастливое детство» с фи-
гурками детей и фруктами в Комсомоль-
ском парке привели в порядок. Фонтан 
отреставрирован, добавлено новое обо-
рудование. Сейчас фонтан сияет свеже-
стью покрашенных балок, скульптуры, 
постамента. Установлены дополнитель-
ные форсунки. Как сообщил директор 

КП «Приморский бульвар» Дмитрий Бог-
данов, открытие обновленного фонтана 
планируется в субботу, 24 августа, в 11 
часов. Подготовлена специальная про-
грамма открытия. Севастопольцы и гос-
ти города приглашаются в Комсомоль-
ский (детский) парк, будет весело.

Николай БУТКИН

Помним!..

Волгоград

Знаменитый сталинградский фонтан 
«Детский хоровод» вернулся на свое 
историческое место

Севастополь

Севастопольский фонтан «Счастливое 
детство» снова заработает

23 августа 
09.00 — церемония торжественного 

подъема Государственного флага Укра-
ины на флагштоке возле здания СГГА 
(ул. Ленина,2) 

10.00 — торжественное вручение 
паспортов юным гражданам Ленинского 
района к Дню независимости Украины 
(площадь Нахимова) 

12.30 — открытие выставки живопи-
си «С любовью в сердце к Родине моей» к 
Дню независимости Украины в Украин-
ском культурно-информационном цент-
ре (ул. П.Корчагина, 1) 

13.00 — торжественное вручение пас-
портов юным гражданам Гагаринского 
района к Дню независимости Украины 

(Украинский культурно-информацион-
ный центр)

14.00 — торжественное собрание и 
праздничный концерт, посвященные 
празднованию 22-й годовщины незави-
симости Украины (театр им. А. Луна-
чарского)

19.00 — торжественное награжде-
ние заслуженных людей района, вру-
чение паспортов юным балаклавцам и 
праздничный концерт творческих кол-
лективов ПК «Севастопольский» и укра-
инского обрядового театра «Любисток», 
посвященные Дню независимости Укра-
ины (летняя сцена сквера БРУ)

24 августа
10.00 — торжественное возложение 

цветов к памятнику Т.Г. Шевченко в Га-
гаринском районе

10.00 — легкоатлетический пробег, 
посвященный Дню независимости Укра-
ины (парк Победы)

17.00 — праздник «Мы дети твои, Ук-
раина» (эко-парк «Лукоморье»)

10.00 — 11.30, 17.00 — 18.30 — транс-
ляция устного журнала «Моя країна — 
Україна» на площади Свободы перед 
УКИЦ

19.00 — гала-концерт к Дню незави-
симости Украины (площадь Нахимова)

22.00 — салют и праздничный фейер-
верк (акватория Севастопольской бух-
ты)

Севастопольская ГГА

План проведения мероприятий к 22-й годовщине независимости Украины

“ Земля воссоединит души моряков-черноморцев 
и героев дома Павлова, а иконы усилят духовное 
родство Волгограда и Херсонеса. Пусть война оста-
нется только в нашей памяти и на страницах исто-
рии.

Фо
то

: Е
го

р К
ОМ

АР
ОВ

Фо
то

: Д
ми

тр
ий

 М
ЕТ

ЕЛ
КИ

Н
Фо

то
: Н

ик
ол

ай
 БУ

ТК
ИН



3

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС: 91403 • ЧИТАЙТЕ НАС В ИНТЕРНЕТЕ: www.sevnews.com.ua ВЕСТИ

ВЕСТИ, 23 августа 2013 года Город

К 2018 году все украинские шко-
лы будут работать по новым 
стандартам. Уже сегодня часть 
новшеств внедряется в учеб-
ный процесс. О том, как будет 

выглядеть школа будущего и какие 
нововведения ждут севастопольских 
школьников уже в этом году, журна-
листам рассказала начальник управле-
ния образования и науки СГГА Ирина 
Заец.

В новом учебном году 72 
севастопольские школы рас-
пахнут свои двери для 13 ты-
сяч учащихся.

1 сентября первый раз в 
первый класс пойдут 3400 де-
тей, что на 500 первоклассни-
ков больше, чем в прошлом 
году.

Несмотря на то, что 1 сен-
тября выпадает на воскресе-
нье, во всех школах города в 
этот день пройдут торжест-
венные линейки, по оконча-
нии которых дети вместе с 
родителями смогут посетить 
праздничные мероприятия. 
Самый большой праздник 
для детей устроят в Ленинс-
ком районе у Дворца детского 
и юношеского творчества. Ре-
бят ждут всевозможные игры 
и развлечения, развлекатель-
ные программы. В Гагаринс-
ком районе такой же празд-
ник состоится у Украинского 
культурно-информационного 
центра, в Нахимовском — в 
городке «Лукоморье», прой-
дет праздник и в Балаклавс-
ком районе. 

Занятия в школах начнут-
ся 2 сентября. Первый урок 
будет посвящен 200-летию со 
дня рождения Тараса Шев-

ченко. 
В новом учебном году для 

севастопольских школьников 
издан новый дневник. В этом 
году он посвящен истории об-
разования. Листая его стра-
ницы, ребята смогут узнать 
о том, как зарождалось обра-
зование в городе, о первых 
учителях, важных датах. Со-
ставители дневника нашли в 
архивах информацию о шко-

ле, которая работала в дни 
оккупации Севастополя, и по-
местили ее на страницах дан-
ного школьного документа.

В наступающем учебном 
году ребята будут изучать 
предмет «Севастополеведе-
ние» по новой книге. 

А какие нововведения 
ожидают ребят в школь-
ной программе?

Два года назад в Украи-
не стартовала новая учебная 
программа Министерства об-
разования и науки «Новая 
школа, новые стандарты». Все 
нововведения, прописанные в 
программе, будут внедрены 
до 2018 года. В этом учебном 
году для учащихся вторых 
классов вводится новый пред-
мет «Азы информатики». Пер-

воклассникам начнут препо-
давать иностранные языки. 

Для учащихся пятых клас-
сов вводится второй иност-
ранный язык. Так, если ребя-
та изучали английский язык, 
то на выбор они могут взять 
еще и французский, немец-
кий либо испанский языки. 

К 2018 году в школах обя-
зательные предметы будут 
изучаться только до 9-го клас-
са. Старшеклассники (10-й 
и 11-й класс) будут изучать 
только 6 базовых предметов, 
остальные — на выбор. 

Какими бы ни были но-
вовведения, главное, чтобы 
они шли на пользу учащимся 
и повышали их уровень зна-
ний.

Ольга КОЛЬЦОВА

Первый раз в первый класс
Здравствуй, школа

“ 1 сентября первый 
раз в первый класс 
пойдут 3400 детей, 
что на 500 перво-
классников больше, 
чем в прошлом году.

17 августа учредитель бла-
готворительного фонда 
«За Севастополь!» Вадим 
Новинский передал вра-
чам детской поликлиники 

№2 г. Севастополя автомобиль Fiat Doblo 
Comby. Новый автотранспорт облегчит ра-
боту участковых педиатров по оказанию 
медицинской помощи заболевшим ма-
леньким пациентам Гагаринского района.

Фонд Вадима Новинского «За Се-
вастополь!» постоянно оказывает бла-
готворительную помощь медицинским 
учреждениям города. В этот раз ее по-
лучила детская поликлиника №2. 

Во время торжественной цере-
монии передачи ключей от автомо-
биля главврач детской поликлиники 
№2 Елена Аверина выразила благо-
дарность Вадиму Новинскому и бла-
готворительному фонду за оказанную 
помощь: 

 «Хочу сказать огромное спаси-
бо фонду и Вадиму Новинскому за 
такой подарок. Врачам нашей поли-
клиники давно был необходим новый 
транспорт для посещения маленьких 
пациентов на дому, поскольку те два 
автомобиля, которые находятся на ба-
лансе нашей поликлиники, уже давно 
исчерпали свой физический ресурс. 
Мы обратились к Вадиму Новинско-
му, зная об уже реализованных им в 
Севастополе проектах в сфере здра-

воохранения. И он помог нам решить 
одну из наших проблем. Уверена, что 
малыши нашего района и участковые 
врачи также будут очень признатель-
ны за оказанную помощь».

Детская поликлиника № 2 обслу-
живает 20 тысяч детского населения 
Гагаринского района, начиная от бух-
ты Стрелецкой и заканчивая бухтой 
Казачьей. 20 врачей ежедневно и в 
жаркий день, и в холодную стужу про-
делывают пешком большие рассто-

яния, спеша на вызовы к маленьким 
пациентам. Бывают экстренные ситу-
ации, когда к ребенку необходимо при-
быть для оказания медицинской по-
мощи в кратчайшие сроки, для таких 
случаев у амбулатории должен быть 
автомобиль на ходу. 

 «Во время встречи с коллекти-
вом поликлиники № 2, которая прохо-
дила в рамках предвыборной кампа-
нии, Елена Владимировна обратилась 
ко мне с просьбой оказать помощь ме-

дицинскому учреждению в приобрете-
нии автомобиля для выезда врачей на 
экстренные вызовы, поскольку тот мед-
транспорт, который есть у поликлини-
ки, постоянно ломается, и иногда слу-
чалось так, что врачам не на чем было 
ехать к больным детям. Понимая, сколь 
важен и благороден труд медиков и на-
сколько в стесненных обстоятельствах 
врачи спасают жизни малышей, мы с 
радостью откликнулись на их просьбу. 
Фонд «За Севастополь!» и далее будет 
сосредоточен на реализации проектов 
в сфере здравоохранения города», — 
сказал Вадим Новинский.

Народный депутат отметил, что 
после выборов фонд «За Севасто-
поль!» не приостановил свою деятель-
ность, он работает и будет и дальше 
работать и выполнять взятые на себя 
обязательства. «Будем работать вмес-
те с севастопольцами, городской адми-
нистрацией, будем выявлять сложные 
участки в жизни нашего города и их ре-
шать», — заключил Вадим Новинский.

Надежда ДИДЮРА

Благотворительный фонд "За Севастополь!" в действии

Детская поликлиника 
№2 получила от Вадима 
Новинского автомобиль

В Севастополе откроют новые 
группы в детских садах

До конца 2013 года в Севастополе в 
действующих детских садах откроют 16 
дополнительных групп. А в следующем 
году начнут возвращать здания детса-
дов, используемых не по назначению.

С 1 сентября откроют две новые группы в 
детском саду № 116 в Гагаринском районе, а до 
конца года планируется открыть еще 14 групп в 
Нахимовском и Балаклавском районах. Об этом 
сообщила начальник управления образования 
СГГА Ирина Заец на брифинге в понедельник, 
19 августа.

Также планируется начать возвращать по-
мещения детских садов, использующиеся не по 
назначению.

— Стоит большой вопрос о перепрофилиро-
вании или возврате детских учреждений, кото-
рые были отданы тем или иным организациям, 
или в частные руки, — сказала И. Заец, добавив, 
что вместе с Фондом коммунального имущества 
была проведена инвентаризация для определе-
ния, какие из отданных зданий можно планиро-
вать к возвращению уже на следующий год.

Валерия СУХОВА, СГ

Браки в Севастополе
За январь–июнь 2013 г. в Севастополе 
(включая г. Инкерман, пгт Кача и сель-
ские советы, подчиненные городско-
му совету) был зарегистрирован 1321 
брак.

Уровень заключения населением браков в 
январе–июне 2013 г. по сравнению с соответс-
твующим периодом прошлого года повысился с 
6,0 браков на 1000 жителей до 6,9.

Средний возраст женщин при вступлении в 
брак составил 30,3 года, а мужчин — 33,1. На-
иболее активно и женщины, и мужчины выхо-
дили замуж и женились в возрасте 25–29 лет 
(31,2% и 31,9% от всех браков, заключенных в 
январе–июне 2013 г. соответственно). Вместе с 
тем имеют место ранние и поздние браки. Так, в 
январе–июне 2013 г. вступили в брак 3 девушки 
в возрасте до 18 лет и 2 юноши в возрасте до 19 
лет. В возрасте 60 лет и старше заключили бра-
ки 30 мужчин и 19 женщин.

Управление статистики в г. Севастополе

Нахимовская РГА отправила 
в школу сирот района

19 августа в Нахимовской районной ад-
министрации дети-сироты получили но-
вые портфели и канцелярские наборы от 
администрации района.

По районной программе «Молодое поколе-
ние» Нахимовская администрация ежегодно сна-
ряжает сирот и детей, лишенных родительской 
опеки, к их первому походу в школу.

Как рассказал председатель Нахимовс-
кой районной администрации Севастополя 
Павел Сысуев, «мы перед началом учебно-
го года поздравляем всех деток, находящихся 
под опекой, вручаем подарки. Это красочные 
портфели и канцелярские принадлежности, 
для того, чтобы детям войти в начало учеб-
ного года.

 По мере необходимости мы будем помогать 
этим детям. Чтобы не чувствовали особой нуж-
ды в процессе обучения. Сейчас я обратился ко 
всем, что если что-то вдруг в начале или в про-
цессе обучения не будет получаться — двери На-
химовской администрации всегда открыты».

Кроме того, Нахимовская администрация 
планирует подарить школьные принадлежности 
всем детям района, находящимся под опекой.

В сентябре медики овладеют 
новым томографом

20 августа в новом хирургическом кор-
пусе 1-й городской больницы состоялась 
демонстрация работы нового японского 
томографа.

 По мнению председателя СГГА Владими-
ра Яцубы, это лучший томограф во всём горо-
де, таких в других государственных медицинских 
учреждениях Украины нет, но подобный есть в 
Крыму. 

«Он — шестой в городе Севастополе, но 
самый лучший — позволяет диагностировать 
самые сложные проблемы, с которыми обра-
щаются люди в первую городскую больницу. По-
добный есть в Симферополе. Подготовлено 6 
специалистов, которые будут использовать обо-
рудование», — отметил Яцуба.

Шесть медиков сейчас проходят обучение 
под руководством аппликационного специалиста 
«Toshiba» Натальи Пахумовой. После окончания 
обучения, в сентябре, томограф смогут исполь-
зовать в полную силу.

Новый Севастополь

На снимке слева направо: водитель Валентин Собченко, народный депутат  
Вадим Новинский, главный врач детской поликлиники Елена Аверина

К СВЕДЕНИЮ
Благотворительный фонд Вадима 
Новинского «За Севастополь!»  
с 5 августа расположен по адресу:  
пр. Героев Сталинграда, 51,  
телефон «Горячей линии» 940-810.
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Инкерман
Национальное виноделие

Продолжение. Начало  
в №15 от 26 июля 2013 г.

В 20-е годы Х1Х столетия в Крыму 
возникло много винодельческих 
хозяйств, но самым крупным 
было винодельческое хозяйства 
князя М.С. Воронцова в Ай-Да-

ниле, которое вел французский винодел 
Гаузер, приглашенный из Шампани.

Князю М.С. Воронцову уда-
лось привлечь в Крым самого 
влиятельного российского зем-
ледельца — государя императо-
ра.

Первым из Романовых при-
обрел имение на Южном берегу 
император Александр I, благо-
даря усилиям Михаила Семено-
вича Воронцова. После посеще-
ния Ореанды Александр I сразу 
же принял решение приобрес-
ти здесь большой участок зем-
ли. После смерти Александра I 
и его супруги имение «Ореан-
да» перешло по наследству Ни-
колаю I.

Николай I любил Крым и 
всецело поддерживал всякие 
начинания в пользу края, про-
водимые генерал-губернатором 
М.С. Воронцовым, который был, 
несомненно, центральной фигу-
рой в развитии виноградарства 
и виноделия.

 «Как частный человек, — 
говорил Воронцов, — по долгу и 
вкусу старался я давать пример 
по части виноделия». Масшта-
бы его деятельности впечатля-
ют: только в Ай-Даниле в 1825 
году было посажено 8 тысяч лоз, 
в 1836 году — еще 20 тысяч, а 
в конце 1829 года графский ви-
ноградник насчитывал уже поч-
ти 100 тысяч кустов, в том числе 
завезенных из Бордо.

В России начал расти спрос 
на крымские вина. Но чтобы вы-
везти вино с полуострова, нужны 
были дороги. Строительство пер-
вой «перевальной дороги», веду-
щей на Южное побережье, на-
чалось только в 1824 году; два 
года спустя она была доведена до 
Алушты и лишь в 1843 году — до 
Байдарских ворот. В 1832 году на-
чато строительство дорог от Ялты 
до Алушты и до Севастополя.

Жизнь крымских винопро-
изводителей стала налаживать-

Развитие виноделия КрымаИнкерман

Р е к л а м а

ся. В 1840 году только на Юж-
ном берегу насчитывалось более 
350 винодельческих хозяйств, а 
вывоз вина в Россию стал дохо-
дить до 300 тысяч ведер в год. С 
1845 года крымские вина закре-
пились на Всероссийском рын-
ке, в частности, стали постоянно 
продаваться в Санкт-Петербур-
ге, Москве, Киеве, Харькове, 
Оренбурге, Саратове, Казани, 
Нижнем Новгороде.

Дальнейшее развитие вино-
делия на полуострове приоста-
новила Крымская или, как ее 
называли в Европе, Восточная 
война (1853-1856 гг.), которая 
закончилась поражением Рос-

сии. Война принесла хозяйству 
Крыма полное разорение.

После подписания в Пари-
же мирного договора началось 
послевоенное восстановление 
Крыма. Жители разрушенных 
крымских поселков, в которых 
проживало в основном мусуль-
манское население, не стали ис-
кушать судьбу, в очередной раз, 
и ушли к единоверцам в Тур-
цию. На полуостров потя-
нулись переселенцы из Цент-
ральной России и с Украины. 
Особенно этот поток усилился 
после отмены в 1861 году кре-
постного права.

Правящей российской эли-
те удалось сравнительно быстро 
изменить собственное отноше-
ние к Крыму, поднять престиж 
полуострова. К активным дейс-
твиям российской власти сле-
дует отнести приобретение 
Александром II большого крым-
ского имения Ливадия. Благода-
ря действиям Удельного ведомс-
тва, своего рода Управления 
делами императорского двора, 
был построен Ливадийский дво-
рец, и с 1866 года Ливадия ста-
ла летней резиденцией российс-
ких царей.

К чести Удельного ведомс-
тва, царское имение быстро пре-
вратилось не только в прекрас-
ное место отдыха для царской 
семьи, но и в образцовое, хорошо 
налаженное хозяйство, причем 
главным образом винодельчес-
кое. Ливадийские вина, произ-
водимые из винограда, выра-
щиваемого в имении Ливадия, 
заслуженно считались лучшими 
из южнобережных вин того вре-
мени, хотя производилось их не-
мало — до 10 тыс. ведер в год.

Император Александр II 
почти ежегодно удостаивал 
Южный берег своим пребыва-
нием. Благодаря императору и 
его домочадцам Крым быстро 
вошел в моду. Знать стала пола-
гать признаком «высшего тона» 
отдыхать в Крыму именно в то 
время, когда там отдыхал царь. 
За царской фамилией на юг уст-
ремились не только придворная 
знать и высшие царские чинов-
ники, но и крупные помещики, 
купцы, предприниматели. В те-
чение двух-трех десятилетий 
весь Южный берег Крыма был 

уже покрыт великолепными 
дворцово-парковыми ансамбля-
ми и роскошными дачами.

С развитием Крыма как ку-
рорта в этот период крымское ви-
ноделие получило бурное разви-
тие. Немало вина потреблялось в 
Крыму, еще больше вывозилось 
за его пределы, особенно со стро-
ительством железных дорог. Че-
рез 19 лет после Крымской вой-
ны, в 1873 году, до Симферополя 
построена первая железная до-
рога из Лозовой, что позволило 
резко поднять вывоз вина в цен-
тральные районы России. 

В 1889 г. «Массандра» вместе 
с имением «Ливадия» и «Ай-Да-
ниль» были приобретены Удель-
ным ведомством Министерства 
Двора, т.е. Российского Импе-
раторского дома. С 1889 года по 
1896-й Удельное ведомство уве-
личило производство вина в Мас-
сандре — в 2 раза, в Ливадии — в 
3 раза и Ай-Даниле — в 4 раза.

В 1892 году на должность 
главного винодела Удельных 
имений Крыма и Кавказа при-
глашается владелец знаменито-
го винодельческого имения «Но-
вый Свет» князь Лев Сергеевич 
Голицын, сыгравший истори-
ческую роль в развитии русского 
виноделия. Он делает это боль-
шое виноградо-винодельческое 
хозяйство образцовым и стано-
вится родоначальником русской 
винодельческой школы, которая 
науку кладет в основу, а искусст-
во ставит венцом виноделия.

На базе имений М.С. Ворон-
цова и Ливадии усилиями Л.С. 
Голицына в 1889 году из удель-
ных ведомств создается единое 
винодельческое виноторговое 
предприятие «Массандра».

В «Магараче» велись иссле-
дования по установлению луч-
ших приемов технологии раз-
личных вин. Здесь решались 
основные направления виноде-
лия в стране. Было признано, 
что Южный берег Крыма самой 
природой предназначен для 
производства высококачествен-
ных десертных и крепких вин, 
не имеющих равных себе в дру-
гих районах мира. В «Магараче» 
и «Массандре» создаются совер-
шенно новые для России вина — 
мускаты, портвейны, а вскоре и 
собственная мадера.

Крымские вина быстро заво-
евали себе хорошую репутацию 
благодаря высокому качеству.

Для улучшения качества 
выпускаемых вин Удельное ве-
домство приняло решение пос-
троить главный подвал Удель-
ного ведомства со знаменитой 
массандровской коллекцией 
вин. Место строительства за-
вода с учетом технологических 
требований созревания и обра-
ботки вина выбрал главный ви-
нодел удельных имений Крыма 
и Кавказа Лев Сергеевич Го-
лицын. Руководство строитель-
ством поручено инженеру А.И. 
Дитриху, впоследствии акаде-
мику архитектуры. На строи-
тельстве завода работало свы-
ше тысячи человек, каменную 
работу вели русские каменщи-
ки, турки, греки, а тоннели про-
кладывали шахтеры Донбасса. 
Строительство велось с 1894-го 
по 1897 год.

Введенный в эксплуатацию 
Главный массандровский под-
вал — шедевр архитектурной, 
строительной и технологичес-
кой мысли не только в России, 
но и всей Европы. Общая ем-
кость бочковой выдержки соста-
вила 350 000 дал, и отделение 
для бутылочной выдержки вина 
— на один миллион бутылок.

Виноделие, т.е. переработка 
винограда на вино, производи-
лось в каждом имении в своих 
винодельнях, и вино доставля-
лось поздней осенью уже пере-
бродившим в Главный подвал. 
В Главном массандровском под-
вале хранились вина имений 
Его величества «Ливадия» и 
«Ореанда» и удельных — «Мас-
сандра» и «Ай-Даниль», а также 
имения «Абрау», близ Новорос-
сийска.

Отпуск вина производился 
только в бутылках. Покупая вино 
с маркой одного из вышеуказан-
ных имений, можно было быть 
уверенным, что это вино разли-
то в Главном массандровском 
подвале. Этикетки на этих ви-
нах снабжены государственным 
гербом Ливадии и Ореанды, для 
всех же имений удельного ве-
домства — Удельным гербом.

Вина, выпускаемые с мас-
сандровского подвала, носят 
название имения, как это было 
принято в лучших хозяйствах за 
границей.

Наиболее выдающиеся вина 
Главного подвала в те времена 
— это белое сухое Ореанда — из 
Рислинга Рейнского, красное су-
хое — Ливадия и Абрау из Ка-
берне, портвейн красный Ли-
вадия (царский портвейн) из 
Каберне, десертные вина Лива-
дия и Массандра из мускатных 
лоз, токайское вино Ай-Даниль 
из токайских лоз. Большим ус-
пехом, особенно у дам, пользо-
валось десертное вино Слезы 
Христа из Ай-Даниля.

С постройкой Главного под-
вала появилась возможность 
твердо поддержать завоеванную 
репутацию качественных мас-
сандровских вин путем выпуска 
крупных партий вина. Продажа 
вина увеличилась до трех мил-
лионов бутылок в год.

Анатолий ФИЛИППОВ, 
почетный гражданин города-

героя Севастополя, директор по 
стратегическому развитию ИЗМВ

Продолжение следует
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Новые 
горизонты
Таврийские коньяки  
в стране, где пьют кумыс

Впервые за свою историю продукция Дома 
марочных коньяков отправилась в Казахстан. 
В середине августа 1116 ящиков лучших тав-
рийских коньяков в ассортименте (Жатон, Бо-
рисфен, Георгиевский кавалер) были отправле-
ны в г. Алматы. По информации специалистов 
отдела ВЭД ДМК «Таврия», новокаховские ко-
ньяки пришлись по вкусу (во всех отношени-
ях) ТОО «Приват Дистрибушен». С последним 
переговоры велись с прошлого года. Однако 
только окончательно убедившись в превосход-
ном качестве товара, казахи заказали партию 
уникальных таврийских напитков. Это пер-
вая, так сказать, «пробная» закупка, но поло-
жительные отзывы и комментарии коллег из 
Центральной Азии позволяют утверждать, что 
дружба обещает быть крепкой и долгой. А зна-
чит — так и будет!

Несколько фур с продукцией 
винодельческого холдин-
га Inkerman International, 
одного из крупнейших 
производителей вин в Ук-

раине, остановлены на таможенном 
посту на границе России и были вы-
нуждены оставить товар на складах 
временного хранения.

«Группа компаний 
Inkerman International под-
тверждает, что несколько 
машин с продукцией дейс-
твительно не смогли пройти 
таможенный контроль рос-
сийской стороны и были вы-
нуждены оставить товар на 
складах временного хране-
ния», — сообщили в пресс-
службе компании 15 августа.

По ее данным, российс-
кая сторона не принимает 
таможенные декларации 
компании.

Inkerman International от-
мечает, что импортеры ее про-
дукции в РФ объясняют это 
тем, что Федеральная тамо-
женная служба России ввела 
новые риски при таможенном 
оформлении товаров, поступа-
ющих из Украины. Таким об-
разом, таможенные процеду-
ры значительно усложнились, 
резюмирует компания.

Как сообщалось, про-

блемы у украинских экс-
портеров с прохождением 
таможенного контроля на 
границе с РФ начали возни-
кать еще с 20-х чисел июля. 
В частности, российские 
таможенники начали бес-
причинную тотальную про-
верку всех транспортных 
средств, которые перевозят 

продукцию украинских то-
варопроизводителей. Это 
приводит к тому, что грузы 
простаивают на границе, в 
результате чего увеличива-
ется их стоимость, происхо-
дит порча продуктов, или 
поставки вообще срывают-
ся, что в итоге подрывает 
позиции украинских това-

ропроизводителей на рынке 
Российской Федерации.

По оценкам, потери Ук-
раины от действий рос-
сийской таможни по бло-
кированию импорта из 
Украины могут составить $ 
2-2,5 млрд.

По сообщению «Интер-
факс-Украина» острота про-
блемы снята  после перего-
воров сторон 19 августа. 
Товары украинских пред-
приятий пересекают рос-
сийскую таможню в штат-
ном режиме.

Николай БУТКИН

Россия не пропустила 
продукцию «Инкермана»
Торговая война?

“ Российские таможенники начали беспричинную 
тотальную проверку всех транспортных средств, 
которые перевозят продукцию украинских това-
ропроизводителей.

В случае подписания Украиной соглаше-
ния об ассоциации с ЕС таможенное ад-
министрирование со стороны России 
может быть ужесточено. Об этом заявил 
советник президента РФ Сергей Глазьев.

«Не надо это драматизировать. Дело в 
том, что российская таможенная служба про-
водила профилактические мероприятия, свя-
занные с подготовкой изменений режима та-
моженного администрирования в случае, если 
Украина подпишет соглашение об ассоциации 
с ЕС», — сказал Глазьев.

По его словам, в документе прописан пункт 
о том, что Украина обязуется пропускать евро-
пейские товары практически без досмотра, то 
есть уплаты пошлины, без ветеринарно-сани-
тарных проверок.

«На украинском рынке появится огром-
ное количество европейских, турецких и про-
чих товаров, которые потом будут перетекать 
к нам. Поэтому мы в первую очередь опасаем-
ся реимпорта», — отметил советник президен-
та РФ.

Он добавил, что уже сейчас зафиксирова-
но большое количество неукраинского мяса, 
сыров и других товаров, проходящих через 
границу.

Если этот поток станет системообразую-
щим фактором в торговых отношениях с Укра-
иной, то таможне придется работать так же, 
как и европейцам, — «жестко проверять пра-
вила происхождения товаров», подчеркнул 
Глазьев.

«Российская таможня до сих пор не ста-
вила Украине высокий уровень риска, просто 
не желая нарушать тех операционных связей, 
которые еще поддерживаются в нашем эко-

номическом сотрудничестве. Но если Украина 
подписывает соглашение об ассоциации с ЕС 
и берет на себя обязательства слепо выпол-
нять все нормы европейского регулирования 
и без контроля пропускать европейские то-
вары, это приведет к очередному реимпорту 
плюс к вытеснению украинских товаров, ко-
торые не будут выдерживать конкуренции», 
— сказал Глазьев.

“ Сергей Глазьев 
добавил, что, 
по оценкам, 
импорт из ЕС 
вырастет на $4 
млрд. «Это убь-
ет окончатель-
но украинский торговый ба-
ланс и приведет к дефолту 
Украины по своим внешне-
экономическим финансо-
вым обязательствам», — 
считает советник главы РФ.

При этом он добавил, что перед этими 
проблемами Украина «бросит» все свои воз-
можности на российский рынок, и в этом слу-
чае также необходимо все администриро-
вать.

«Эта проверка (на таможне. — Интер-
факс) носила разовый характер. Выводы пока 
еще не сделаны, пока идет обработка инфор-
мации. Сейчас ситуация нормализовалась, но 
мы на всякий случай готовимся к ужесточе-
нию таможенного администрирования, если 

вдруг Украина совершит этот самоубийствен-
ный шаг, подписывая соглашение об ассоциа-
ции с ЕС», — отметил Глазьев.

Он добавил, что проводилась проверка 
ныне действующей на таможне системы, а не 
вводилась новая система.

По словам советника президента РФ, ук-
раинский бизнес до сих пор был оторван от 
воздействия на принятие решений и только 
сейчас знакомится с соответствующим про-
ектом соглашения с ЕС.

Как сообщалось, по информации источ-
ников «Зеркала недели. Украина», Глазьев 
вместе с украинским политиком Виктором 
Медведчуком принимал участие в разработке 
российской стратегии по недопущению под-
писания Украиной соглашения об ассоциации 
с ЕС и втягиванию ее в Таможенный союз.

Таможенная служба Российской Федера-
ции с 14 августа 2013 года включила в пере-
чень «рисковых» всех без исключения укра-
инских импортеров. Эти действия российской 
стороны фактически заблокировали на неоп-
ределенное время поставку товаров из Укра-
ины. 

Проблемы у украинских экспортеров с 
прохождением таможенного контроля на гра-
нице с РФ начали возникать еще с 20-х чи-
сел июля. В частности, российские тамо-
женники начали беспричинную тотальную 
проверку всех транспортных средств, кото-
рые перевозят продукцию украинских товаро-
производителей. Это привело к тому, что гру-
зы простаивали на границе, в результате чего 
увеличивается их стоимость, происходила 
порча продуктов, или поставки вообще сры-
вались. В итоге подрывались позиции украин-
ских товаропроизводителей на рынке Россий-
ской Федерации.

По материалам Интернет изданий

Российская таможня встала  
на пути Украины в Европу
Россия усилит таможенный контроль в случае подписания Украиной 
ассоциации с ЕС — советник Путина

У виноделов "Таврии"

В Доме марочных 
коньяков «Таврия» 
встретили первую 
«лодочку» винограда

На виноградниках ДМК «Таврия» стартовала убор-
ка урожая: 16 августа таврийские виноградари, 
вооружившись секаторами, вышли на участки, 
первые «лодочки» с виноградом дружной ве-
реницей последовали на завод на переработку, 

урожай обещает быть рекордным. 
Первыми в заботливые руки новокахов-

ских виноградарей попадают ранние сорта 
винограда: «Мускат Одесский», «Бианка», 
«Голубок», «Совиньон зеленый» и другие. На 
очереди — «Подарок Магарача» и «Цитрон 
Магарача». На виноградниках кипит рабо-
та: привлечено свыше 30 единиц техники, 
уже сейчас дополнительно принято на рабо-
ту 80 человек.

 По доброй традиции первые «лодочки» с 
виноградом в ДМКТ встречали торжествен-
но. По такому случаю на завод приехал пре-
зидент Первого национального винодельчес-
кого холдинга Валерий Шамотий. Говоря 
о старте уборки урожая, он акцентировал 
внимание на том, что виноград — основа ос-
нов всего коньячного производства и от того, 
каким будет урожай, зависит в том числе и 
качество уникальной продукции ДМК «Тав-
рия».

В свою очередь директор ДМК «Таврия» 
Виталий Кошелев отметил:

— Убежден, что результатом урожая 
2013 года станет хороший коньяк. Возмож-
но, лет через 10-20 именно из винограда это-
го года будет создан очередной коньячный 
шедевр, обладающий неповторимым вкусом 
и ароматом. И кто знает, может быть, имен-
но за ним будут охотиться лучшие коллекци-
онеры мира.

По предварительным прогнозам, в этом 
году ДМК «Таврия» планирует собрать ре-
кордные объемы винограда. Такую высокую 
урожайность предприятию обеспечили отно-
сительно мягкая зима и отсутствие засухи, 
говорят агрономы. Ведь именно капризы по-
годы в последние годы были главными «вра-
гами» виноградарей. 

Но не только в благосклонности под-
небесной дело. Работы на виноградниках 
ДМКТ ведутся круглогодично: зимой — об-
резка винограда, весной — операции с зеле-
ным кустом (сухая подвязка, обломка, зеле-
ная подвязка, чеканка, прищипка). Кроме 
того, мысля стратегически, таврийские ви-
ноделы ведут работу по наращиванию собс-
твенной сырьевой базы. За период с 2012-го 
по 2013 год дополнительно высажено 72,5 га 
виноградников. 

На сегодня площади виноградников 
ДМКТ составляют 1372 га.

Елена ИЩЕНКО

Позиция россиян
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 Медицина

«Мойте руки перед едой!» — к этому со-
вету необходимо относиться с особой 
серьезностью. Особенно летом, когда 
многократно возрастает опасность 
пищевых инфекций. При этом важно 

иметь в виду, что их гораздо проще предотвратить, чем 
лечить.

По словам врача-инфекциониста 1-й горбольницы 
г. Севастополя Оксаны Лазуренко, основными фак-
торами риска инфекционных отравлений в летнее вре-
мя являются:

• плохо вымытые овощи и фрукты;
• превышение норм содержания в этих продук-

тах нитратов;
• грязная вода;
• грязные руки;
• пища, которая в жару быстро становится пи-

тательной средой для микроорганизмов.
Симптомы кишечной инфекции известны, пожа-

луй, всем: расстройство желудка —понос, в осложнен-
ных случаях переходящий в диарею, возможно, рвота, 
повышенная температура тела, озноб, слабость.

Если заразились
До приезда «скорой» больному следует оказать 

первую помощь.
Сначала очистить желудок и кишечник от пищи, 

вызвавшей инфицирование. Рекомендуется выпить 
в несколько приемов как можно больше кипяченой 
воды, слегка подсоленной. Можно промыть желудок 
1-2 л раствора марганцовки или солевого раствора, 
сделать очистительную клизму, дать активированный 
уголь. После нужно уложить больного в постель. До 
осмотра врачом больному нельзя есть, а вот пить сле-
дует как можно больше — при сильном поносе сущес-
твует большой риск обезвоживания организма.

Для лечения поноса рекомендуются вяжущие средс-
тва, которые убивают микроорганизмы и снимают раз-
дражение кишечника, вызванное токсинами. Например, 
смесь трав зверобоя и ромашки. 5 столовых ложек смеси 
залить литром кипятка и пить по 2-3 стакана в день. 

После улучшения состояния можно есть каши, луч-
ше слизистые (рис, овсянка), кисели, овощные супы 
(протертые). Яйца, сваренные всмятку, — не больше 
одного на день. Можно употреблять печеные яблоки.

Категорически противопоказаны сырые овощи и 
фрукты, жирная и молочная пища, а также сдоба и 
теплое тесто, колбасы, консервы, цитрусовые (кроме 
лимона), соленья и копчености, газированные напит-
ки, пряности, шоколад, бобовые, грибы.

Придерживаться диеты необходимо от несколь-
ких дней до двух месяцев. Только после исчезновения 
проявлений расстройства желудка (изжога, тошнота, 
отрыжка, рвота, боль в верхних отделах живота без 
четкой локализации) постепенно можно переходить к 
привычному питанию.

Ольга КОЛЬЦОВА

По мнению севастопольских медиков, пи-
лотный проект по снижению стоимости ле-
карственных препаратов для людей, стра-
дающих гипертонической болезнью, не 
нашел в Севастополе должного отклика. 

16 августа на совместном совещании провизоры и 
медики во главе с начальником управления здраво-
охранения Севастопольской городской госадминис-
трации Виктором Пологовым решали, как изменить 
сложившуюся ситуацию.

Проблема гипертонии сегодня очень акту-
альна. Только в Севастополе, по данным управ-
ления здравоохранения, 128 тысяч человек из 
320 тысяч взрослого населения страдают гипер-
тонической болезнью (заболевание, ведущим 
признаком которого является склонность к по-
вышению артериального давления) — это почти 
каждый третий. 

Как отметил Виктор Пологов на совещании, 
риск инфаркта, инсульта у человека, страдающе-
го гипертонией, практически в шесть раз выше, 
чем у неболеющего. В прошлом году среди 128 
тысяч людей с гипертонической болезнью случи-
лось 1434 инфаркта и инсульта, т.е. 11 случаев на 
тысячу больных. Если гипертоническую болезнь 
лечить гипотензивными препаратами (применя-
ются для снижения артериального давления), то 
смертность снижается в два раза. 

Страховые фонды, посчитав убытки на лече-
ние больных гипертонией, пришли к выводу, что 
для экономики гораздо дешевле будет компенси-
ровать стоимость препаратов, нормализующих 
давление. Государство разработало соответс-
твующий проект. 

Механизм работы проекта следующий: боль-
ной гипертонией на приеме у врача получает 
рецепт на лекарства. По этому рецепту аптеки 
продают препарат со скидкой (от 15% до 70% в 
зависимости от производителя), а разницу в цене 
компенсирует аптекам государство.

Пилотный проект реализуется в Севастополе 
второй год, но пока не нашел должного отклика 
у севастопольцев. За время реализации проек-
та возможностью получить недорогие лекарства 
воспользовалось совсем небольшое количество 
людей. Из 128 тысяч севастопольцев, страдаю-
щих гипертонической болезнью, в пилотном про-
екте принимают участие всего 18 тысяч.

С начала года в севастопольских поликли-
никах врачами было выписано 57 тысяч рецеп-
тов. На компенсацию стоимости лекарств от 
аптек вернулось только 19 тысяч рецептов. «А 
остальные 40 тысяч рецептов где?»— задался 
вопросом начальник управления здравоохране-
ния. Виктор Пологов полагает, что севастополь-
цы продолжают приобретать гипотензивные 
лекарственные препараты без рецепта, минуя 
врача. А это препараты, прием которых должен 
контролировать врач, поскольку они входят в пе-
речень сильнодействующих.

По результатам реализации проекта Севас-
тополь среди регионов оказался на седьмом мес-
те снизу по количеству отоваренных рецептов. 

Отчего Севастополь занимает такое непопу-
лярное место среди регионов Украины? Проблем 
несколько: первая — недостаточный охват лече-
нием больных гипертонической болезнью. Люди 
не спешат на прием к врачу. Почему?

«Основная причина, конечно, — это двадца-
тилетнее разрушение системы «врач—пациент», 
— считает главный специалист Севастопольской 
городской государственной инспекции по контро-
лю качества лекарственных средств Елена Мос-
ква. — Привыкли работать без рецепта. Паци-
ент приходит в аптеку и приобретает то, что ему 
нужно, или то, что предлагает фармацевт. Знае-
те прекрасно, как это бывает».

Многие пациенты не идут за рецептами к 
врачу, поскольку не хотят тратить время, проси-
живая в очереди под кабинетом. 

«Когда пациент привык эналаприл получать 
в аптеке без рецепта врача, а мы ему отказы-
ваем, он начинает возмущаться. Мы предлага-
ем покупателю обратиться к врачу, чтобы иметь 
возможность приобрести препарат дешевле. На 
что пациент категорически возражает: я за эти 
два рубля не пойду сидеть и ждать под кабине-
том врача, тратить деньги на проезд, чтобы полу-
чить льготный рецепт», — рассказала директор 
сети аптек «Для всей семьи» Ирина Плетенева.

Также случается, что из тех, кто все же по-
лучил рецепт от доктора, часть приходит в апте-

ку и покупает за полную стоимость оригиналь-
ный препарат, который не попадает в реестр на 
возмещение. И таких людей достаточное коли-
чество. 

Немаловажной проблемой для успешной ре-
ализации проекта является и участие в нем ап-
тек. В Севастополе вся аптечная сеть является 
коммерческой, поэтому частные предприятия 
сами решают, участвовать им в этом проекте или 
не участвовать. Заставить их никто не может. 

«Для успешной реализации проекта необхо-
димо привлечение максимального количества 
аптек. Без вас мы не сможем эффективно по-
мочь населению нашего города сохранить свое 
здоровье. Во всем мире допускается реализация 
сильнодействующих препаратов только по ре-
цепту врача. Если мы не будем контролировать 
отпуск препаратов по рецептам, то наши аптеки 
потихоньку станут магазинами таблеток. Это не-
правильно. Со времен Авиценны разделено, что 
врач назначает препарат, а фармацевт его про-
дает. Без контакта друг с другом у нас ничего не 
получится», — обратился к присутствовавшим 
провизорам Виктор Пологов и призвал не боять-
ся участвовать в проекте. 

На реализацию проекта по снижению стои-
мости лекарств для людей, страдающих гипер-
тонией, Севастополю выделен один миллион 
девятьсот тысяч гривен. Приобрести такие пре-
параты можно в 114 аптечных точках 29 частных 
предприятий города.

Надежда ДИДЮРА

Гипертоники не спешат покупать 
лекарства по сниженной цене

«Около четырехсот человек отрави-
лись на пляже в Севастополе» — 
информация с такими заголовками 
прошла недавно в некоторых СМИ, 
которую подхватили многие «доб-

рожелатели». Фактов, подтверждающих поступление 
«кишечных» больных с пляжа «Омега», в количестве 
400 человек, нет», — сообщила заместитель началь-
ника главного управления Госсанэпидслужбы в Севас-
тополе Зарема Смаилова. Заболеваемость остры-
ми кишечными инфекциями в Севастополе находится 
на обычном сезонном уровне, считают в управлении 
Госсанэпидслужбы в Севастополе, подтверждая это 
статистическими данными.

В Севастополе осуществляется 
постоянный контроль состояния пляжей 
и мест массового отдыха населения.

В городе с начала года зарегистри-
ровано 607 случаев кишечных заболе-
ваний. «Но эти цифры — практически 
на уровне прошлого года. На 6 случаев 
больше. Сказать, что у нас прямо актив-
но растет заболеваемость, я не могу», — 
сказала З. Смаилова.

Тем не менее, управление здравоох-
ранения Севастопольской городской го-
сударственной администрации и СЭС 
получили распоряжение проанализи-
ровать санитарно-эпидемиологическую 
ситуацию в городе и принять действен-
ные меры к ее стабилизации. Началь-
ник управления здравоохранения Се-
вастополя Виктор Пологов в эфире 
«Народного канала» подтвердил, что 
ежедневно в инфекционную больницу 
города поступают 50-60 новых пациен-
тов, и сама больница переполнена.

Причина роста заболеваемости в 
увеличении за счет туристов населения 
региона в два раза, в жаркой погоде, 
из-за которой в мелких водоемах и бух-
тах с недостаточной циркуляцией воды 
разрастается микрофлора, в том чис-
ле в бухте Омега. При этом заболевае-
мость в возрастной группе населения 
до 17 лет превышает заболеваемость 
взрослого населения в 3,8 раза. Основ-
ной источник инфекционных заболева-
ний — продукты, купленные в местах 
несанкционированной торговли. Среди 
иных причин — употребление в пищу 
некачественных продуктов, которые 

не выдерживают высоких температур, 
а также купание в небольших затонах 
при повышенной температуре воды: 
именно в таких случаях в воде масш-
табно разрастается бактериальная фло-
ра, заглатывание такой воды приводит 
к энтеровирусным инфекциям, кроме 
того, регистрируются массовые случаи 
отитов и ангин. Совет, который дал В. 
Пологов, прост: не есть что попало, где 
попало, мыть руки и не купаться в зато-
нах на мелководье.

Глава СГГА Владимир Яцуба по-
ручил главному государственному са-
нитарному врачу г.Севастополя Рома-
ну Проскурнину подготовить доклад 
на 29 августа с анализом причин, по ко-
торым люди попали в больницу. «Я хочу 
услышать четкую схему: попали люди в 
больницу из-за несвежих продуктов — 
где купили, на каком рынке, в магазине 
— тут же проверить и спросить с винов-
ных; заболели после купания на пляже 
— на каком пляже, кто виноват, какие 
меры приняты. Жду от вас доклад с со-
ответствующим анализом ситуации в 
городе»,— сказал председатель СГГА.

Наш корр.

Хотели как лучше...

Эпидемиологи не увидели вспышки 
кишечных инфекций в Севастополе
Под контролем

“ Причина роста заболе-
ваемости в увеличении 
за счет туристов населе-
ния региона в два раза, в 
жаркой погоде, из-за ко-
торой в мелких водоемах 
и бухтах с недостаточной 
циркуляцией воды раз-
растается микрофлора, в 
том числе в бухте Омега.

Не расстраивай 
желудок!
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Культура

J J J
В психушке крик из палаты: «Я посланник бога!» 
Из соседней палаты: «Я никого не посылал!» 

J J J
Жена спрашивает мужа:
— Дорогой, ты меня больше не любишь? Раньше 

все вечера ты нежно держал мои руки в своих и гово-
рил мне о любви, а теперь ты этого не делаешь.

— Но, дорогая, я больше не вижу в этом необхо-
димости — с тех пор как мы продали пианино.

J J J
— Петрович, ты не в курсе, когда у нас пост закан-

чивается? Ну чтобы можно было спокойно мясо есть.
— А ты что, его не ешь?
— Ем, но как-то неспокойно...

J J J
— Не-е, я через балкон не полезу. У меня клаус-

трофобия!
— Клаустрофобия — это боязнь замкнутого про-

странства. Где ты тут видишь замкнутое пространство?
— В гробу! В гробу замкнутое пространство!

J J J
Виталик смотрел на меня, и его глаза излучали 

тепло, свет... и прочие коммунальные услуги...
J J J

«Красота — это страшная сила! Красота требует 
жертв! Красота спасет мир!»

А теперь объясните мне: как может страшная 
сила, которая требует жертв, спасти мир?!

J J J
...И тут нас остановил милиционер и предложил 

обменять 200 гривен на «Доброго пути!».
J J J

Сын врача некоторое время думал, что его папа 
одновременно работает на кондитерской фабрике и 
ликеро-водочном заводе.

J J J
Было так страшно, что атеистов вскоре не осталось...

В Севастополе впервые в СНГ 
пройдет показ киноленты 
«Больше — меньше»

12 сентября в Севастопольском центре культу-
ры и искусства состоится премьерный показ филь-
ма Дениса Банникова «Больше-меньше». Продюсе-
ры картины — Аркадий Яценко и Жанна Воробьева. 
Жанр картины определён автором как политическая 
сатира, трагифарс, гротеск и лирический памфлет.. 
Фильм снят по мотивам одноименного нашумевше-
го спектакля, который шел на сцене Дома Высоцкого 
весь 2012 год. Фильм снимался в Москве и в Крыму, 
в частности, в Севастополе. Кинокомпания «Brave 
Rabbit» планирует участие картины в российских и 
международных кинофестивалях.

Создатели фильма попытались «нажать» на бо-
левые точки общества, накопившиеся за 30 лет со 
времен «перестройки». Вывод советских войск из 
ГДР просто и незамысловато назван предательством 
(так, как и называют это военные), а сцена изнаси-
лования русской женщины таджиками (или узбеками, 
или любыми другими жителями бывших советских 
республик) показана не только в реальном време-
ни, но и под включенный телевизор с отрекающимся 
Горбачевым.

Перед показом фильма состоится встреча со 
съемочной группой. Символично, что основные сце-
ны картины были сняты в Севастопольском центре 
культуры и искусства, здесь же артисты представят 
зрителю свою работу.

Справки по тел: 54-32-24, 54-01-18.

«Челюсти» зверолова
По горизонтали:
1. Количество после переходного периода. 8. Президент, оп-

равдывавшийся по «делу Моники Левински». 9. Безоружный борец 
за мир. 10. Музыкальный инструмент, на котором в песне пиликал 
кузнечик. 11. Расплата отца-заочника. 12. Сказочный эксплуататор 
кукол. 18. Матрос-дебютант. 19. Он, как правило, заморский и на 
белом коне. 20. Гроза расхитителя. 21. Французский «поцелуй», 
запечатленный в пирожном. 23. Солдатская зажигалка из сказки 
Андерсена. 24. Никотиновый огарок. 27. Какой механизм реклами-
ровал Архимед, когда грозился перевернуть всю Землю? 28. «За-
бойная» настольная игра. 29. Чепуха, которую можно нести. 30. 
Гуляка в голове шалопая. 31. Женские головные «навороты». 32. 
Единица измерения загребанности. 33. Офисный работяга.

По вертикали:
1. «Челюсти» зверолова. 2. Литературный герой, от ума кото-

рого одно горе. 3. Палочка-выручалочка для артиста. 4. Коллек-
тивный подрыв государственного устройства. 5. Царевна-Несме-
яна по своей сути. 6. Болезнь от мороженого. 7. В сериале «Наша 
Russia» шутят, что в переводе с таджикского ее название озна-
чает «резиновый город». 12. Квадратик из солдатиков. 13. Уско-
рение на «втором дыхании». 14. Диалог братков. 15. Плавленый 
«закусон», отдушина для любителей выпить в «антисанитарной 
обстановке». 16. Пещерный обжора. 17. Вакцина от компьютер-
ной заразы. 21. Фамилия белого гриба. 22. Беспорочный «фокус» 
от святой Девы Марии. 24. Свечной «пенек». 25. Биде с противо-
положной струей. 26. «Бедная зверюшка» Алены Свиридовой.

С любовью из Грузии
14 августа в Севастопо-

ле выступила любими-
ца грузинской публики, 
наследница знаменито-
го грузинского царского 

рода Багратионов, племянница Вахтан-
га Кикабидзе Лиза Багратиони.

До недавнего времени пе-
вица была известна лишь у 
себя на родине. Сегодня у нее 
много почитателей ее таланта 
далеко за пределами Грузии. 

Лиза Багратиони — пред-
ставительница царской динас-
тии Багратиони, кроме того, 
эта семья считается одной из 
самых музыкальных семей Гру-
зии. Прабабушка Лизы была 
первой певицей, голос которой 
записали в Грузии в начале XX 
века. Дом Багратиони был всег-
да полон выдающихся музы-
кантов Грузии и других стран. 

Такое окружение повлияло на 
выбор карьеры Лизы, хотя она 
не сразу стала профессиональ-
ной певицей. 

Лиза Багратиони впервые 
приехала с концертами в Крым 
и первое выступление провела 
в Севастополе в театре им. Лу-
начарского. 

Она приехала с концерт-
ной программой «С любовью 
из Грузии». В сопровождении 
Академического симфоничес-
кого оркестра Крымской фи-
лармонии под управлением ху-
дожественного руководителя 
Грузинского государственного 
музыкального центра и глав-
ного дирижера Национального 
симфонического оркестра Гру-
зии Николоза Рачвели Лиза 
исполнила для севастопольцев 
авторские хиты, традиционные 

грузинские романсы. 
В начале концерта певи-

ца рассказала, что они вместе 
с маэстро Николозом Рачвели 
поставили перед собой непрос-
тую задачу — познакомить зри-
телей с грузинской музыкой.

«Я сегодня волнуюсь, так же 
как и маэстро, и все наши дру-
зья… Потому что мы взвалили 
на себя миссию напомнить вам 
о нашей любимой маленькой 
Грузии. Мы привезли малень-
кую частицу нашего народа и 
нашей страны, для того что-
бы поделиться с вами той лю-

бовью и той музыкой, которой 
мы живем… Она для нас — са-
мая-самая любимая», — сказа-
ла Лиза. 

Со сцены театра им. А.В. 
Луначарского в новом звуча-
нии были исполнены произве-
дения русских композиторов. 

Несколько композиций Ли-
за Багратиони спела дуэтом с 
известной грузинской певицей 
Нато Метонидзе. 

Лиза Багратиони дала еще 
два концерта в Крыму — в Ялте 
и Алуште.

Наш корр.

“ Мы привезли маленькую частицу нашего наро-
да и нашей страны, для того чтобы поделиться 
с вами той любовью и той музыкой, которой мы 
живем… Она для нас — самая-самая любимая»

Один вечер с Адой Роговцевой
15 августа на сцене Театра «На Большой Морской» состоялся творчес-

кий вечер народной артистки СССР Ады Роговцевой. Встреча с актрисой 
была организована в рамках севастопольского проекта «Театр и Книга», 
автором которого является Денис Бурганов. Это проект о современниках, 
чьё творчество занимает достойное место в театральной литературе.

На творческой встрече с любимой актрисой был аншлаг. Собрались около двухсот 
человек. Все почитатели её творчества.

 «С творчеством Ады Роговцевой я знакома давно. Это фильмы — «Салют, Ма-
рия!», «Вечный зов». Это фильмы моей молодости. Ада Роговцева — это эпоха, и то, 
что она посетила Севастополь — для нас большой праздник. Мы очень рады встрече 
с ней, творческой встрече. Очень рады будем послушать о её биографии из её уст», 
— сказала почитательница творчества актрисы Светлана.

Во время выступления Ада Роговцева декламировала любимые стихи и теат-
ральные роли, рассказывала то, о чем не пишут в газетах.

В Севастополе знаменитая актриса презентовала новую книгу — «Свидетельс-
тво о жизни». Над этим автобиографическим сборником она трудилась более 10 лет. 
Книга рассказывает обо всех, кого помнит и любит актриса, тех, кто стал и её судь-
бой. Это и Олег Борисов, и Богдан Ступка, и Виктор Халатов, и другие, а также род-
ные и близкие Ады Роговцевой. В книге — целая галерея фотографий: из семейного 
архива и съемочных площадок. Часть этих снимков вошла в экспозицию выставки 
в фойе театра.

Ольга КОЛЬЦОВА

J J J
Нам, мужикам, так трудно ходить по шпалам, по-

тому что женщины укладывают их под свой шаг.
J J J

— У меня и правда есть чувство к тебе.
— Правда?
— Да. Я чувствую, что ты действуешь мне на нервы.

J J J
— И что у тебя на завтрак?
— Овсяная каша, овсяный кисель.
— Англия?
— Ипотека.

J J J
Сын пластического хирурга, разбивший по пья-

ни машину отца, наутро проснулся с грудью третье-
го размера.

Ничто так не помогает 
осознать, сколько всякой 
ненужной фигни содержится 
в твоем мозгу, как 
разгадывание кроссворда.
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Юридическое сопровождение 
газеты: ЮК «Шамрай, Фисак и 
партнеры»

Будь Здоров!
Полезно знать

Яблоки благотворно воздействуют 
на сердечно-сосудистую систему 
организма и продлевают жизнь 
человека на 17 лет при регуляр-
ном употреблении.

Ранее ученые из Корнель-
ского университета доказали, 
что яблочный экстракт способен 
блокировать раковые клетки.

«Молодильный» эффект яб-
лок обусловлен повышенным 
содержанием в яблоках эпика-
техина полифенола, который 
повышает иммунитет, улучшает 
кровообращение и таким обра-
зом омолаживает сердечно-со-
судистую систему. Необходимо 
отметить, что максимальное ко-
личество полезных элементов 
содержится в яблочной кожуре.

10 полезных свойств 
яблок

80-90% от массы яблок со-
ставляет вода. Кроме воды, в яб-
локах содержатся:

— сахар (от 5 до 15%);
— клетчатка (0,6%);
— витамины А, С, В1, В2, 

В6, Р, Е.
— каротин;
— микроэлементы: калий, 

натрий, железо, марганец, каль-
ций, магний, сера, алюминий, 
бор, ванадий, молибден, никель, 
фтор, хром, цинк;

— крахмал (0,9%);
— пектины (0,27%);
— органические кислоты 

(0,3-0,9%).
В яблоках на 50% больше ви-

тамина А, чем в цитрусовых. А 
еще в яблоках содержится вита-
мин В2 — в яблоках его больше, 
чем в других фруктах. Его еще 
называют «витамином аппети-
та». Он необходим для нормаль-
ного пищеварения и роста.

1. Яблоки снижают уровень хо-
лестерина в крови и препятствуют 
развитию атеросклероза

Благодаря высокому содер-
жанию пектина и растительных 
волокон яблоки снижают уро-
вень холестерина в крови. Одно 
яблоко с кожурой содержит 3,5 
г волокон, а это более 10% су-
точной нормы человека. В ябло-
ке без кожуры содержится 2,7 г 
волокон. Нерастворимые моле-
кулы волокон прикрепляются к 
холестерину и способствуют вы-
воду его из организма. Тем са-
мым они уменьшают риск заку-
порки сосудов холестериновыми 
бляшками.

Кроме того, пектин укрепля-
ет стенки кровеносных сосудов 
и помогает предотвратить раз-
витие атеросклероза сосудов.

Употребление двух яблок в 
день снижает уровень холесте-
рина на 16%. А если, помимо 
этого, съедать в день 1 головку 
лука и выпивать 4 чашки зеле-
ного чая, то риск возникновения 

Молодильные
сердечных приступов снижает-
ся на 32%.

2. Яблоки способствуют норма-
лизации пищеварения

Пищевые волокна, о кото-
рых мы говорили выше, не толь-
ко помогают поддерживать уро-
вень холестерина в крови, но и 
предотвращают запоры. Пек-
тин помогает справиться с диа-
реей (поносом).

Пектин поглощает токсины 
и яды в кишечнике, стимули-
рует его перистальтику(сокращ
ения), препятствует процессам 
брожения, образованию камней 
в желчном пузыре.

Яблоки считаются хорошим 
естественным средством против 
расстройства желудка. А благо-
даря высокому содержанию ви-
тамина В2 их хорошо использо-
вать для повышения аппетита.

Яблоки полезно есть для пре-
дупреждения тошноты и рвоты.

3. Яблоки полезны при недостат-
ке витаминов (гиповитаминозе)

Яблоки применяются при 
авитаминозе, малокровии, так 
как в них много витаминов и 
микроэлементов. Из сока кис-
лых яблок получают экстракт 
яблочно-кислого железа, приме-
няемый при малокровии.

В яблочном соке много кро-
ветворных элементов — желе-
за и марганца. Он содержит 
калий, натрий и кальций в оп-
тимальных соотношениях, поэ-
тому хорошо укрепляет сердеч-
нососудистую систему.

4. Яблоки оказывают общеук-
репляющее действие

Яблоки оказывают общеук-
репляющее действие и повы-
шают устойчивость организма к 
действию радиации. Они укреп-
ляют иммунную систему.

Хорошее общеукрепляющее 
действие оказывает 
яблочный сок. Он 
весьма полезен 
ведущим спор-
тивный образ 
жизни, а также 
людям умственно-
го труда и тем, кто 
ведет малоподвиж-
ный образ жизни.

Высокое содержание саха-
ров (преимущественно фрукто-
зы) и органических кислот спо-
собствует нормализации обмена 
веществ и восстановлению орга-
низма после физических нагру-
зок.

Яблочный сок очень полезен 
для больных, перенесших ин-
фаркт, и помогает им в восста-

новительный период. Но следует 
помнить, что многие полезные 
вещества, которые есть в свеже-
выжатом яблочном соке, сохра-
няются недолго (1—2 часа), а в 
промышленном пакетирован-
ном соке и в компоте они вообще 
не сохраняются.

5. Яблоки полезны при сахар-
ном диабете

Несмотря на то, что яблоки 
содержат много сахаров, они по-

лезны диабетикам, 
так как сахара в яб-

локах представлены в основном 
фруктозой, а она не вызывает 
перенасыщение крови сахаром 
(так называемую гиперглике-
мию).

6. Яблоки нормализуют обмен 
веществ

Яблоки восстанавливают об-
мен веществ, нормализуют соле-
вой баланс, способствуют омола-

живанию организма 
и замедлению процес-
сов старения.

Мякоть яблок полезна для 
больных, перенесших хирурги-
ческую операцию. Она повыша-
ет способность организма к ско-
рейшему заживлению швов и 
его иммунную активность.

�. Яблоки полезны для мозга
Макроэлементы фосфора, со-

держащиеся в яблоках, стиму-

лируют мозговую деятельность 
и укрепляют нервную систему. 
Поэтому если вы страдаете бес-
сонницей, то попробуйте перед 
сном съедать яблоко или выпи-
вать стакан яблочного сока.

Яблочный сок полезно да-
вать плаксивому ребенку—он 
обладает успокаивающим дейс-
твием.

�. Яблоки защищают от рака
Кожура яблока содержит 

большое количество антиок-
сиданта кверцетина, который 
вместе с витамином С мешает 
свободным радикалам оказы-
вать вредное воздействие на ор-
ганизм.

Пектин и нерастворимые во-
локна также оказывают проти-
вораковое действие. Они пре-
дотвращают запоры и выводят 
вредные вещества из организ-
ма. Тем самым они снижают ве-
роятность развития рака толстой 
кишки — бича современной ци-
вилизации, вызванного  неуме-
ренным  потреблением рафини-
рованной, ненатуральной пищи.

9. Яблоки обладают дезинфици-
рующими свойствами

Фитонциды яблок активны 
по отношению к возбудителям 
дизентерии, золотистого стафи-
лококка, протея, вирусов гриппа 

Украинцы верят, что их ждет здоровая старость
Лишь 8% жителей Украины регулярно 

посещают врачей, 41 % — когда есть про-
блемы со здоровьем, в крайнем случае — 
лишь 37%. 

При этом лишь 35% украинцев счита-
ют, что в старости будут иметь проблемы 
со здоровьем. В США же более половины 
считают, что такая проблема существует, а 
в Турции эта цифра достигает 80%.

53% украинцев убеждены в том, что 
технологии изменят их жизнь в ближай-
шие 10 лет (для сравнения, в России так 
полагают 61% опрошенных, в США — 
79%, в Германии — 67%). Почти половина 
украинцев (46%) и россиян (47%) уверены, 
что медицинские технологии сохранят их 
здоровье до преклонного возраста и позво-
лят прожить дольше.

Только  
в крайнем случае

Когда есть проблемы 
со здоровьем

Регу-
лярно

Опрос

37%

41%

8%

Как регулярно украинцы 
посещают врачей?

А. Антимикробная активность 
фитонцидов увеличивается от 
периферии плода к центру.

Яблоки проявляют свойства 
антитоксина, дезинфицируют ро-
товую полость, защищают зубы 
от кариеса и устраняют дурной 
запах изо рта. Причем недозре-
лые плоды обладают большими 
дезинфицирующими свойствами 
по сравнению созрелыми.

10. Яблоки очищают организм 
от шлаков и токсинов

Пектины связывают и выво-
дят соли тяжелых металлов (мы-
шьяка, свинца) из организма.

Яблоки препятствуют обра-
зованию мочевой кислоты. По-
этому они полезны при подаг-
ре, хроническом ревматизме. 
Благодаря своему мочегонному 
действию яблоки также способс-
твуют выведению из организма 
вредных веществ.

В составе яблок содержится 
хлорогеновая кислота, которая 
вместе с пектином способству-
ет выведению из организма со-
лей щавелевой кислоты — окса-
латов.

Всем ли полезны яблоки?
При некоторых заболевани-

ях могут быть противопоказаны 
различные сорта яблок. К при-
меру, больным с язвенной болез-
нью желудка, язвой двенадцати-
перстной кишки и с гастритом с 
повышенной кислотностью кис-
лые сорта яблок противопоказа-
ны. Язвенникам вообще нельзя 
есть сырые яблоки — лучше все-
го заменить их печеными или 
мочеными. При этом зеленые 
яблоки, очищенные от кожуры и 
натертые на терке, используют-
ся как лекарство от гастрита.

Если беспокоят колиты или 
мочекаменная болезнь, то яб-
локи лучше всего употреблять в 
виде пюре.

Подготовила  
Галина ДМИТРИЕВА

“ Старайтесь не срезать кожуру с яблок, так 
как именно в ней содержится большое коли-
чество пектина и волокон.


